

近代日本 “满蒙政策”演变史

薛子奇 刘淑梅 李延龄 著

吉林人民出版社

近代日本“满蒙政策”演变史

薛子奇 刘淑梅 李延龄 著

吉林人民出版社

(吉)新登字 01 号

近代日本“满蒙政策”演变史

著 者 薛子奇 刘淑梅 李延龄
责任编辑 贾淑文 封面设计 翁立涛
责任校对 艾 虹 版式设计 艾 虹

出 版 者 吉林人民出版社 0431—5649710
(长春市人民大街 124 号 邮编 130021)
发 行 者 吉林人民出版社
印 刷 者 长春市鑫汇印刷厂

开 本 850×1168 1/32
印 张 13.25
字 数 283 千字
版 次 2001 年 10 月第 1 版
印 次 2001 年 10 月第 1 次印刷
印 数 1—2 000 册

标准书号 ISBN 7-206-02761-X/K·159
定 价 18.00 元

如图书有印装质量问题,请与承印工厂联系。

目 录

绪 论	(1)
第一章 日本“满蒙政策”的形成	
及对“满洲”的早期侵略	(9)
第一节 日本“满蒙政策”的形成	(9)
第二节 日本对“满洲”侵略的开始	(13)
第二章 日本侵入“南满”	
及对“满洲”的殖民统治	(21)
第一节 日俄战后日本侵入“满洲”	(21)
一、俄国势力在“满洲”的发展，	
日本对中俄交涉的介入	(21)
二、日本决定与俄国开战	(32)
三、日俄战后日本侵入“南满”	(35)
第二节 日本对“满洲”的殖民统治	(40)
一、日本对“南满”的军政统治政策	(41)
二、日本“满铁”的“文装武备”方针	(47)
第三节 日俄结盟瓜分“满洲”	(52)
一、第一次日俄协约	(52)
二、第二次日俄协约	(56)
第四节 日英同盟的建立	(61)
一、第一次日英同盟	(61)
二、第二次日英同盟	(67)
第三章 辛亥革命至袁世凯统治时期	

日本“满蒙政策”的变化	(72)
第一节 辛亥革命爆发后日本的对华政策	(72)
一、日本政府与军方的不同策略	(72)
二、第一次“满蒙独立运动”	(74)
三、第三次日俄协约及密约的签订	(78)
第二节 山本内阁的“满蒙渐进政策”	
与“满蒙五路案”	(80)
一、山本内阁的“满蒙渐进政策”	(81)
二、“满蒙五路案”	(85)
第三节 大隈内阁的“满蒙积极政策”	(87)
一、“二十一条”要求的形成和“民四条约”	(87)
二、第二次“满蒙独立运动”	(105)
第四章 日本总体战体制的建立	
与“满蒙政策”的转变	(109)
第一节 日本总体战体制的建立	(109)
第二节 寺内内阁的“满蒙经济提携政策”	(112)
一、西原借款	(113)
二、中日军事合作协定	(117)
第三节 原敬内阁的“满蒙独占政策”	(121)
第五章 日本华会体制下“满蒙政策”的演变	(130)
第一节 日本政府对华会体制的维持	(130)
一、华会体制的建立	(130)
二、日本政府对华会体制的维持	(134)
第二节 日本军方对华会体制的破坏	(145)
第三节 日本在“满蒙”统治的动摇	(152)
一、中国人民收回旅大的反日运动	(153)

二、中国人民反抗日本“满蒙”筑路运动	(157)
第六章 “九一八”事变前的日本“满蒙积极政策”	(162)
第一节 日本“满蒙积极政策”的确立——田中外交	(162)
第二节 日本对待张作霖父子的政策	(169)
第七章 日本关东军的“满蒙武力政策”	(178)
第一节 “满蒙领有计划”与“满蒙危机”的叫嚣	(178)
一、“满蒙领有计划”的提出	(178)
二、“满蒙危机”的叫嚣	(182)
第二节 日本关东军武装占领“满洲”的准备	(184)
第三节 日本关东军发动“九一八” 事变武装占领东北	(194)
第八章 日本的“满蒙独立”政策	(203)
第一节 伪满洲国的建立	(203)
第二节 日本承认“满洲国”及其退出国联	(214)
一、日本承认“满洲国”	(214)
二、日本退出国际联盟	(217)
第九章 东北人民的抗日斗争与日军的残酷镇压	(223)
第一节 东北抗日义勇军的斗争 及关东军对其的镇压	(223)
第二节 东北抗日联军的斗争 及关东军对其的围剿	(227)
第十章 日本在“满蒙”地区的法西斯政治统治	(234)
第一节 日本在“满蒙”实施帝制并加强对 “满蒙”机构的一元化统治	(234)
第二节 日本的法西斯统治	(240)
第十一章 日本在“满蒙”地区的经济开发统制	(253)

第一节	日本在“满蒙”地区的经济开发与统制	(253)
第二节	日本的“满洲”产业开发 五年计划的制定与修正	(266)
第三节	日本对“满蒙”地区交通、 采矿能源的统制与掠夺	(275)
	一、日本在“满蒙”统一经营交通运输	(275)
	二、日本在“满蒙”统制经营采矿业和冶炼业	(277)
	三、日本在“满蒙”大肆掠夺 东北电力资源和石油资源	(282)
第四节	日本对“满蒙”地区农、林、 渔、牧业的统制与掠夺	(286)
	一、日本的农业政策及对农产品的掠夺	(286)
	二、日本的林业政策及对林业资源的掠夺	(295)
	三、日本的渔牧政策和对渔牧资源的掠夺	(300)
第五节	日本在“满蒙”垄断各种金融机构与税收	(304)
	一、设立各种金融机构、垄断金融事业	(304)
	二、名目繁多的税种	(312)
第十二章	日本在“满蒙”地区的文化奴化政策	(315)
第一节	日本的奴化愚民政策	(315)
	一、日本政府大肆宣扬“日满不可分论”	(315)
	二、日本宣扬“建国精神”	(317)
	三、日本宣扬“王道主义”	(321)
第二节	日本的殖民地奴化教育政策	(322)
	一、日本对“满蒙”奴化教育方针的制定	(322)
	二、日本在“满蒙”实施奴化教育	(325)
	三、日本对“满蒙”地区爱国师生的迫害	(328)

第三节 白色恐怖下“满蒙”地区的文化思想统治	(330)
一、日本对“满蒙”地区实行严格的文化统制	(330)
二、日本在“满蒙”地区进行残酷的思想统治	(334)
第四节 日本在“满蒙”地区操纵	
和利用封建会道门	(338)
一、“满洲帝国道德会”的成立及其活动	(338)
二、日本操纵和利用家理教	(339)
三、日本关东军对一贯道的放纵和利用	(341)
四、宣扬“日本精神”的“满洲大同佛教会”	(342)
五、日本对“满蒙”地区宗教事业的统制与监控	(342)
第十三章 日本向“满洲”的移民	(346)
第一节 日本的移民政策	(347)
一、日本在试验移民时期的移民政策	(347)
二、日本在正式移民时期的“满洲”农业移民政策	(349)
三、日本在太平洋战争时期的移民政策	(352)
第二节 日本向东北移民的实施	(354)
一、日伪移民机构	(354)
二、青少年开拓组织	(359)
三、种植业开拓团	(361)
四、其他开拓团	(370)
第十四章 日本对美苏作战的特殊准备	
及“满蒙政策”的最后失败	(373)
第一节 日本对美苏作战的特殊准备	(373)
一、日本的北边振兴计划	(373)
二、日本的细菌战的研究	(376)
三、关东军特别演习	(380)

四、日本的国民动员及人民总服务制	(383)
第二节 日本“满蒙政策”的破产	(390)
一、日本产业开发五年计划的失败	(390)
二、日本战时殖民地经济的崩溃	(393)
三、关东军军力的削弱	(395)
四、“满洲国”的垮台	(400)
近代日本“满蒙政策”演变大事记	(403)
后 记	(412)

绪 论

日本明治维新前，¹⁸⁵³两国政府和民间互通有无，取长补短，互相促进。但自明治维新后，特别是自日本制定的“满蒙政策”形成后，便有计划、有步骤地对中国东北进行了长达 70 余年的多方侵略，并以武装侵略为主，对中国东北进行了 14 年的殖民统治。

早在德川幕府时期，日本就有人主张将中国东北据为日本所有。其主要代表人物如左藤信渊、吉田松阴等人。他们提出了“征服中国”、“海外雄飞”的论调，主张要征服中国，应先从“满洲”下手，然后再向中国北京、南京、华南等方面进军。如此“数十年间中国全数底定”。^①

明治政府成立后 17 年，即 1887 年，日本参谋本部第二局局长小川又次奉参谋本部部长山县有朋之命撰写了《清国征讨策案》，其中提出要使“满洲另立一国”，它的领域包括“东三省以及兴安岭以东、长城以北之地”，并由日本“监视之”。^②

小川的主张得到山县有朋的支持，并成为山县有朋在 1890 年制定“大陆政策”的政策基础。因此，可以认为《清国征讨策案》的提出，标志“满蒙”政策的初步形成。

① 左藤信渊：《混同秘录》，载《日本思想大系 45. 左藤信渊》，日本岩波书店，1982 年版，第 426 页。

② 转引自陈丰祥：《近代日本的大陆政策》，金禾出版社，1993 年版，第 61 页。

“满蒙”政策是“大陆政策”的核心，是日本独占“满蒙”的侵略总方针，它具有以下特征：第一，侵略目标的确定性和不可变性。从政策一出笼便将侵略目标明确规定为中国东北三省和内蒙古东部地区，并且在长达 70 余年的过程中，始终不变；第二，侵略手段的军事性和强占性。上述目标主要通过 3 次战争，即甲午战争、日俄战争和“九一八事变”来实现的。最终以暴力独占“满蒙”；第三，侵略过程的长期性和不间断性。从 1887 年政策出笼到 1945 年的失败，足足用了将近 60 年时间，连续侵略从不停顿，并逐步升级。

纵观日本推行“满蒙”政策的历史，大致可将其划分为两个阶段，即：征服“满蒙”期（1894 年至 1931 年）；统治“满蒙”期（1931 年至 1945 年）。

自 1887 年“满蒙”政策出笼后至 1931 年“九一八事变”时止，日本军国主义为了最终独占“满蒙”，通过甲午战争、日俄战争、“九一八事变”，用战争手段先后打败了清政府、俄国侵略者和国民政府，最终达到了独占“满蒙”的目的。

日本军国主义为了打开通向“满蒙”之路，于 1894 年发动了甲午战争，打败了清政府，强逼签订《马关条约》。该条约规定，中国将辽东半岛割让给日本，但实因已超出列强容许的侵略范围而引发三国干涉还辽一事。

日本归还辽东半岛后不久，俄国却取而代之，竟然从清政府手中强租旅大，并取得了修筑东清铁路支线的特权，对此，日本则视俄国为仇敌，为了从俄国人手中夺回辽东半岛，隐忍待发，以求一逞。终于在 1904 年发动了日俄战争，打败了俄国，迫使其签订了《朴茨茅斯条约》，其中规定：俄国将旅顺、大连及其附近领土、领水租借权让与日本；将长春至旅顺间铁路及其支线、

附属炭矿让与日本。

《朴茨茅斯条约》签订后，由于该条约涉及中国主权，须取得清政府的同意才能有效，于是日本内阁会议于1905年10月27日通过了《与清国缔结有关“满蒙”事项之条约案》。随后，清政府在日本的威逼下于1905年11月1日，开始与日本就有关“满蒙善后问题”进行谈判。中国代表被迫于1905年12月22日，签订了《中日东三省事宜条约》，其中除承认《朴茨茅斯条约》的主要内容外，又取得了诸如允许将由安东至奉天城所建造的行军铁路，仍由日本政府继续经营等特权。

《中日东三省事宜条约》使日本得以控制中国东北门户，掌握了东北的交通和经济命脉。此后，日本便以此为基础，进一步推进“满蒙”政策。

1908年9月，日本内阁通过决议，提出“帝国现今在满洲拥有的地位不可轻易放弃，因此，必须采取措施，使现在的状况永远持续下去”。^①根据这一决议，为了巩固和扩大日本在东北侵略势力所采取的主要措施：一是以关东都督府为中枢对南满洲实施军政统治；二是以南满洲铁道株式会社为大本营对东北进行全面侵略，尤其是经济掠夺。

1911年辛亥革命爆发，日本以为吞并“满蒙”的良机已到，于是在10月21日的内阁会议上通过了《关于对清政府的决议》，其主要内容，一是“在满洲延长租借地之租借年限，就与铁路有关的各项问题作明确规定，进而确立帝国在满洲的地位，以求满洲问题的根本解决。为此，帝国政府必须经常策划，不遗余力，一旦遇有可乘之机，自应加以利用，采取果断手段，实现上述目

①《日本外交文书并主要年表》，（上），原书房，昭和51年版，第206页。

的。”二是“帝国与清国本土（指满蒙以外地区，包括南方）的关系。我国侨民之多，贸易额之大，以及与我有关企业之日益增多，所有这些都明确地显示出一种趋势，即我国在该地区逐渐占有优势地位。”因此，“今后应着重致力于在清国本土培植势力并努力设法使其他国家承认帝国在该地区之优势地位。”^①

根据上述方针，日本曾一度支持以孙中山为首的革命党人。但1912年初，中国政治形势发生了重大变化，袁世凯篡夺辛亥革命胜利成果的阴谋得逞，1913年，袁世凯当上了大总统。日本又企图以承认袁氏政权为条件，迫使袁世凯维护和扩大日本在中国的殖民权益，要求袁氏在就职时言明：恪守政府及民国临时政府与各国所订条约、协约及特权。结果，袁世凯在10月16日就职宣言中便特别声明：“所有前清政府及中华民国临时政府与外国政府所订之正当契约亦当恪守。”^②

不仅如此，日本又通过袁世凯攫取了满蒙五路筑路权，把势力范围从南满扩大到热河。

袁世凯任大总统后不久，决定称帝，日本闻讯后，决定以支持其称帝为交换条件，逼袁就范，遂于1915年1月，向袁氏提出了旨在灭亡中国的“二十一条”要求。袁世凯出于复辟帝制和扫除复辟阻力的需要，竟然在“二十一条”上签了字，并与日本侵略者签订了《关于南满洲及东部内蒙之条约》1件及各项交换公文8件，日本基本上达到了目的。

①《政府公报》，第516号，1913年10月11日，转引自《日本侵华七十年史》，第146页。

②日本外务省编：《日本外交文书》，第45卷，别册，《辛亥革命》，第50至51页。

袁世凯死后，日本寺内内阁从总体战准备的物资动员需要出发，以“经济提携”手段，控制并通过段祺瑞政府推行“满蒙政策”。所谓“经济提携”，就是以贷款形式掠夺中国资源的一种经济侵略手段，其主要方式就是众所周知的“西原借款”。

直皖战后，皖系瓦解，日本随即抛弃了段祺瑞而另寻其继续推行“满蒙政策”的新的代理人。当时称霸“满蒙”的是东三省巡阅使张作霖。1921年5月，日本召开东方会议，决定援助张作霖以推进“满蒙”政策，直至1927年间。

1927年，中国政局又一次发生了重大变化，日本也加快了对“满蒙”的侵略步伐。是年，日本军国主义头目之一的田中义一任首相，为了加紧对中国东北的侵略，特别是军事侵略，立即召开了东方会议，研讨和确定所谓“对华积极政策”。会议决定对华采取强硬政策，即：“万一动乱波及满蒙，治安混乱，我国在该地区的特殊地位和权益有遭受侵害之虞时，不管其来自何方，均将予以防卫。”^①田中又对该条加以说明：“对满蒙我国特殊地位和权益的侵害，有可能来自中国本部，有可能来自俄国乃至北满方面，还有可能因东三省内部崩溃而产生，或者有可能来自中国以外国家的行动，不管出自何种原因，因其扰乱东三省的和平，为维护我国的权益，必须采取防卫手段。”^②显然，这是一种以武力维护日本在满蒙的既得利益并最终吞并满蒙的强硬政策。会后，田中立即向日本天皇上奏《对满蒙积极政策》的奏折，即《田中奏折》。声称：“唯欲征服支那，必先征服满蒙，如欲征服世界，必先征服支那，倘使支那完全可被我国征服，其他如小

① 《日本外交年表并主要文书》，（下），第102页。

② 《日本外务省档案胶卷》P64，PVM41。

亚细亚及印度异服之民族，必畏我敬我而降于我。使世界知东亚为我之东亚，永不敢侵犯于我。此乃明治大帝之遗策，亦是我日本帝国生存上必要之事也。”

在《奏折》中，特别强调夺取“满蒙”的必要性。指出：“如欲造成昭和新政，必须以积极的对满蒙强取权利为主义，以权利而培养贸易，此不但可致支那工业之发达，亦可避欧事之东渐，策之优，计之善，莫过于此，……我大和民族之欲步伍于亚细亚大陆者，握执满蒙利权，乃第一大关键也。……况最后之胜利，如以积极政策而扩张之，可以解决此种种大国之要素者毋论矣。”如果说，1887年小川又次所提的《清国征讨策案》标志“满蒙政策”开始出笼的话，那么，田中义一的所谓《对满蒙积极政策》则表明“满蒙政策”的最终形成。它充分暴露了日本军国主义者决定以武力和与之相配合的手段独占“满蒙”的狼子野心。而且其所谓“积极政策”，即是以武力占领“满蒙”的政策，并认为这是解决“满蒙”问题的关键。

田中义一因故下台后，1931年若槻内阁成立，南次郎任陆相时，制定了《形势判断》文件，其“要点是强调从根本上解决满蒙问题”。^①解决的步骤是：首先“在满洲建立取代张学良的亲日政权”；然后“使亲日政权从中国政权下分离出来，成为一独立国家”；最后“实现满蒙占领”。^②军方的代表人物甚至认为：“满蒙问题已到非解决不可的时候了，政府如果不顺从军方的意见，届时军方就要有断然处置之决心。”^③

① 关宽治、岛田俊彦：《满洲事变》，上海译文出版社，1983年版，第154页。

② 鹿岛和平研究所：《日本外交史》，第18卷，第63至64页。

③ 《桥本大佐手记》，《沈阳文史资料》，第7辑，第194页。

为了制定落实《形势判断》对策，陆军省和参谋本部制定了《解决满蒙问题方策大纲》，其主要内容是：（1）若“满蒙”的排日行动再发展下去，“也许终于不得不采取军事行动”；（2）采取军事行动时所需兵力，在与关东军协商后，由参谋本部提出计划，并请上级长官批准；（3）为谋求国内外谅解，采取措施，约以1年为限，即至明春为止。（4）尽力使关东军首脑部熟悉中央的方针和意图，要他们在今后的1年里“隐忍持重”，万一发生纠纷，只限于在局部范围内处理。^①

关东军参谋部根据陆军部的《解决满蒙问题方策大纲》的精神，于1931年5月制定了《满蒙问题处理方案》。认为当时已达到中央所提解决满蒙问题的第三阶段，即军事占领阶段，主张“以谋略制造关东军行使武力的机会”，“无论如何非常情况下，关东军应有独自决断颠覆张学良政权，占领满蒙的决心。”^②7至8月间，关东军又提出了《关于形势判断的意见》，主张要立即着手对“满蒙”的决策，即要“亲自制造机会”。如占领“满蒙”应“立即将其领土化”。^③9月10日，日本奉天特务机关长土肥原奉召回国，受命“按既定方针行事”，即“不辞武力，解决满蒙问题”。^④1931年9月18日夜，关东军果然“按既定方针”，寻找到“行使武力的机会”，制造了“柳条湖事件”，进攻北大营，“九一八事变”爆发。日军占领东北，并成立了伪满洲国。日本军国

①（日）《现代史资料》，第7卷，东京三铃书房，1984年版，第164页。

②（日）《现代史资料》，第7卷，东京三铃书房，1962年版，第288页。

③ 同上，第162至163页

④ 同上。

主义者实现了独占“满蒙”的目的。

伪满洲国建立后，日本侵略者对东北人民进行殖民统治长达14年之久。其所推行的“满蒙”统治政策，主要表现为：政治上的法西斯专制。通过日伪的军警宪特以及保甲连坐法等途径和手段对东北人民，特别是对所谓反满抗日分子进行残酷地血腥镇压；在经济上实施严格的统制政策，疯狂地掠夺东北物资资源和农副产品以满足总体战准备的需要；在文化思想上，实行愚民的奴化教育以麻痹人民思想，顺从其统治。日本侵略者满以为如此办理，可以维护和巩固其在东北的殖民统治地位，但到头来却是伪满洲国的土崩瓦解。日本战败投降和与此同时的伪满洲国的垮台，标志日本推行将近70年的“满蒙政策”的最终失败。